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Résumé. L’avènement des réseaux de capteurs sans-fil (RCSFs) a suscité durant cette 
dernière décennie un rush vers des déploiements tout azimut. Nombreux sont les 
domaines d’application qui s’ouvrent largement aux RCSFs, de l’ultra stratégique au 
simple confort de l’habitat intelligent. Compte tenu des activités frénétiques de 
recherche qui s’y développent, l’essor prometteur des RCSFs  semblerait aller 
indubitablement en crescendo dans les années à venir. Toutefois, pour l’heure 
actuelle,  certaines entraves  empêchent ces déploiements d’atteindre une pleine 
satisfaction. Pour assainir ces entraves, beaucoup d’axes de recherche dans les RCSFs 
y sont concernés. C’est ainsi que  la synchronisation d'horloges constitue  un des 
domaines cruciaux où la gestion adéquate du temps physique est à promouvoir. En 
effet, constituant un service fondamental dans beaucoup d'applications sans-fil, la 
synchronisation d'horloges doit répondre de manière propice aux exigences des 
RCSFs. Bien que ce problème de synchronisation ait été bien étudié dans les réseaux 
filaires traditionnels, les contraintes physiques des composants sans-fil imposent un 
ensemble unique de défis à relever. La conservation de l'énergie en est un et de 
première importance. Le but du travail rapporté dans ce mémoire est d’étudier  la 
synchronisation d’horloges dans les RCSFs  afin de présenter un état de l’art sur la 
question, d’identifier les faiblesses des protocoles de synchronisation d’horloges 
actuels et d’apporter une contribution  via une proposition d’un algorithme  visant à 
réduire le calcul et l'énergie de communication dépensée. 

Abstract. The advent of the wireless sensor networks (WSNs) has raised over the past 
decade a rush to all-out deployments. Many application areas are widely opening to 
the WSNs, from the ultra strategic to the simple comfort of intelligent habitat. Given 
the frenetic activities of research that are emerging, the promising development of 
WSNs seems to go undoubtedly crescendo in the years to come. However, for the 
moment, some barriers are preventing these deployments from achieving full 
satisfaction. To overcome these barriers, many areas of research in WSNs are 
concerned. Thus, clock synchronization is one of the crucial areas where the proper 
management of the physical time is to be promoted. Indeed, as a fundamental service 
in many wireless applications, clock synchronization must respond in an appropriate 
manner to the requirements of the WSNs. Although this synchronization issue has 
been well studied in traditional wired networks, the physical limitations of wireless 
components impose a set of unique challenges. Energy conservation is a challenge of 
first importance. The objective of this work is to study the clocks synchronization in 
WSNs in order to present a state of the art on the issue, to identify the weaknesses of 
the proposed protocols, and to provide a contribution via a proposal of an algorithm to 
reduce the computation and communication energy spent. 
 
Mots clés : Communication sans-fil, Réseaux de capteurs sans-fil, Synchronisation 
d’horloges. 

Keywords: Wireless communication, Wireless sensor networks, Clock 
synchronization.
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